

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, viernes 18 de Diciembre de 1903

Número 945

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

Para la juventud

Para las damas

Para los caballeros

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

ALMACEN

— DE LOS —

Hermanos Robert

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros..... en fin..... la mar!

No se cobra por ver.

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

LOS HERMANOS ROBERT

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.

CALLE 21 SUR

Frente á la
casa de
habitación

de doña

María v. de Lines



"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto....., 0-05
" atrasado....., 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.

DE ADMINISTRACION

Desde el 15 de los corrientes se ha hecho cargo el señor Leonidas Poveda de la Agencia de este periódico, en San José. Con él, pues, deben entenderse nuestros abonados.

Con motivo del cambio de circuladores que hemos hecho, es posible que falte en estos días el periódico á algunos suscriptores; á éstos suplicamos se sirvan hacer el correspondiente reclamo el mismo día de la falta.

FILOSOFIA DE LA VIDA

CONSEJOS MORALES

—¡No te muevan las habillitas de los hombres; aconséjate siempre con tu conciencia!

—Humilla tu corazón á Dios, porque no ha decaído; acuérdate que el peor de los demonios, fue el mejor de los ángeles. La flaqueza es herencia común.

—No te ensorberbezcas por tus triunfos ni te duermas sobre tus laureles.

—Unce al trabajo á todos tus semejantes, para que te resulte menos penosa la tarea, más breve el afán.

—Si quieres ser perpetuamente interesante sé perpetuamente diverso.

—Atiende siempre á la voz de la mujer anciana; los pesares la han llenado de sabiduría.

—Nunca habléis mal de la muger; si una muger no es virtuosa, lo que ella es, habla por sí sola.

—No os confiéis de la muger egoísta porque la piedad no se alberga jamás en su corazón.

—Respeta siempre á la muger silenciosa: grande es la sa-

RESTAURANT CENTRAL

**CAVALLINI
Y VIVIANI**

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS como BUENOS

LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la república es la que se obtiene en la

**CARNICERIA AMBULANTE
DE JORGE ECHEVERRIA**

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higieney aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños, la carne se lleva á domicilio.

DATOS IMPORTANTES

Documentos defectuosos

Partido de Cartago.—Petronila Solano Gamboa, Fernando Gamboa Sequeira, Pastora Solano Gamboa, Diego Hidalgo Monge, Félix Loaiza Masís, Josefa Orozco Vargas, Rogelio Rojas Troyo Pacheco, Rafael Cervantes Durán, Gregorio Mata Arrieta, Teodoro Quesada Brenes, Francisco Solano Brenes, Gustavo Pradilla Herrera, Macario Rivera Solano, Séptimus Steggall Keevil, María Mercedes Guzmán Rodríguez, Enrique Santana Hasen, Gabriel Calderón Bonilla, Juan Acuña Calvo.

Hospital de San Juan de Dios
Día 16.—Salieron 4 mujeres y 2 hombres.

Día 17.—Salieron 2 hombres.

Movimiento de iglesias

Parroquia del Carmen.—Bautizos.—Ana Marta, legítima de Wheatley Booker y Marta Goodwin.

Manuel Fernando, legítimo de Máximo Fesan y Victoria Wals.

Alvaro Luis, legítimo de Francisco Bonilla C. y María Luisa Lara.

Movimiento de hoteles

Gran Hotel.—Día 16.—Entradas: F. Q. Rengshong, M. Lesser, V. E. de la Peña, Francisco Zamora.

Día 17.—Salidas: General Castro.

Cavallini y Viviani.—Día 17.—Entradas: Alfonso Alvarado.

Internacional.—Día 17.—Entradas: Fernando Bruno.

Defunciones

Margarita Retana de Morales, 35 años, hija de María Retana, murió de miseria fisiológica, vecina de Alajuelita.

biduría de la muger que contiene su lengua.

—Temed á la muger vana, porque ella sacrificará todo al orgullo.

—No confiéis de la muger vana, porque ella es la primera á sus propios ojos.

—No cedas ni un instante á los impulsos de la cólera; domina á ésta por el amor.

—Triunfa de tus enemigos por la fuerza de tu amor.

—Trata de haer tu exterior brillante y tu interior puro.

—No permitas querellas, ni luchas, ni discordias, ni disputas.

—Ten el corazón lleno de amor por las criaturas vivas.

—Ya que no puedes ser perfecto, sé lo menos imperfecto posible.

—Cuando tomes la palabra acuérdate de devolverla lo antes posible.

—No elijas amigos entre personas de una clase demasiado superior ó inferior á la tuya.

AVISO

A todas las personas morosas que me deban por alquileres de casa, les suplico pasen á cancelar sus cuentas lo más pronto posible, pues de lo contrario publicaré sus nombres, sean de la categoría que fueren y con todos sus pormenores.—ANDRÉS RETANA . V

EL DIA

SAN JOSE, 18 DE DICIEMBRE DE 1903

Evolución social

(Continúa)

Raro parece que se invoque la solidaridad humana para disculpar el suicidio político; y más aún que la pluma que há poco convertía en canto patriótico la honradez y laboriosidad de nuestro pueblo, ahora lo considere negligente y desordenado, para regar aquí la semilla del expansionismo americano. Claro está que los terrenos abonados por la descomposición de materias orgánicas son los más apropiados para la germinación de las semillas, pero debemos convenir en que los americanos del Norte no nos necesitan todavía; si en algo hay lirismo enfermizo es en pensar que ya estamos agonizando, y mucho más en suponer que podemos ser desde luego un Estado de la Unión Americana, con menos habitantes que la ciudad de Washington. La solidaridad humana perseguida á fuerza de metralla en el Transvaal y á cañonazos en Santiago de Cuba no es la solidaridad humana soñada por los grandes filósofos antiguos y modernos; llevar la civilización á los pueblos inferiores bajo el imperio de las ballonetes es sencillamente el vasallaje, es el derecho de la fuerza sobre la fuerza del derecho. ¿Es acaso que la corriente salvadora no se detiene ante los débiles obstáculos que nuestro lirismo le puede oponer? Efectivamente, esa corriente q' llaman salvadora los suicidas no se detiene porque la impulsa hacia la China el interés comercial, hacia el Transvaal sus cargamentos de diamantes y hacia Panamá el canal interoceánico. Pero, hacia nosotros, qué la puede impulsar por ahora? El vértigo delirante del suicida y nada más; suicidio que hoy por hoy es imposible, porque las fauces absorbentes del gran pueblo no se han abierto aún para nosotros!

Para llevar adelante su propaganda, se nos habla de la potencia moral, del raciocinio y de la convicción; tratando de ocultarle al pueblo que esa potencia moral se funda en el número y destreza de los ejércitos, y que el raciocinio y la convicción flotan en los barcos de guerra, porque dada la tendencia imperialista en este siglo asumida por las potencias de primer orden no hay altruismo posible, en la verdadera acepción de la palabra. La patria del hombre es la humanidad entera, se dice; pero con esa expresión no se contentan los judíos, ni se consuelan los polacos; esa patria estará buena para los cantores ambulantes, siempre que canten en inglés.

Para nosotros la evolución social debe efectuarse por la amalgama de inmigrantes extranjeros, de manera que en esta garganta de la América se fundan en un solo pueblo, sin la pesantez asfixiante de una dominación extraña: si nos hacen falta instituciones, procuremos obtenerlas; si nos falta vigor, reconstituyamos el organismo bajo los principios

que la ciencia aconseja. Todo lo contrario será sencillamente declararnos inhábiles para resistir la lucha por la vida y entregarnos en brazos de una absorción semejante por todos motivos al suicidio político.

Para consolarse los que tienen un diverso modo de pensar, nos llaman soñadores del conservatismo, y atribuyen á un defecto hereditario esas ideas que no se conforman en un todo con su lema de anexión á la gran República. Olvidan sin embargo, que ellos á su vez llevan en la sangre el germen del dominio colonial, también por atavismo, y puede que si en nosotros se manifiesta la sangre de Don Quijote, en ellos aparezca la herencia del indio, siempre conforme con la servidumbre.

"En el pueblo de Suay, dice el Padre Gumilla, llevaba un indio viejo muchos años de cama, esto es, de estar tendido en su penosa red, que es un potro de tormentos. Rogó un día á sus tres hijos que en la misma red lo llevaran á la sementera para divertirse un poco. Puesto ya en el campo, llamó á sus hijos y les dijo: Ya yo no sirvo en este mundo sino para estorbar y daros fatiga; yo he sido buen cristiano y quiero irme ya al cielo á descansar; á vosotros os encargo mucho que creais bien en Dios, que no os apartéis de la Doctrina de los Padres, no sea que os lleve el Demonio y os perdáis; ahora cabad aquí mi sepultura y enterradme; y si el Padre se enojare, decidle que yo os lo he mandado así. No se atrevieron á replicar los hijos: cabaron la sepultura, metieron á su padre en ella y después de haberles hecho otra exortación para que fuesen buenos, les mandó echar tierra sobre sí, menos en la cara. Ya que habían echado buena cantidad díjoles: esperad, que ya pesa mucho la tierra, dejadme descansar un rato. Descansó, y dijo á sus hijos: ea, á Dios, á Dios, hijos míos, echadme tierra apriesa. Así lo hicieron, sin advertir q' eran parricidas!" (1).

También esa sangre puede que corra por las venas de algún costarricense, así no nos extraña nuestro modo eterogéneo de pensar, siguiendo las leyes fatales del atavismo orgánico.

(Continuará).

Política americana

Desde Puerto Rico

"Pueblo próspero no será jamás esclavo; la prosperidad es hija de la libertad."

Dichoso momento aquel en que unidos todos los puertorriqueños en sentimientos y opinión pidan unánimes y con insistencia lo que necesitan y merecen.

Los pueblos, como los individuos, deben aprovechar las lecciones de la experiencia para reformar sus pasiones y corregir sus defectos.

¡Cuán diferente sería nuestro estado político, social y económico si al caer por la fuerza el imperio colonial de España, hubiéramos estado unidos y á una sola voz recla-

(1) El Orinoco Ilustrado, Madrid, 1745.—Tomo I.—Página 240.

mado del invasor el reconocimiento de nuestra personalidad y nuestros derechos!...

Licurgo, con sabias leyes, infundió á los hijos de Esparta el amor de la patria con su energía, su plenitud, sus arrebatos y aun su delirio... Este amor era tan grande é imperioso, que él solo reunía todos los intereses y todos los movimientos de aquellos corazones, por lo que no había en el Estado más que una voluntad y por consiguiente un espíritu. Lo mismo ha pasado en otros pueblos y en tiempos modernos.

Cuando no hay más que un sentimiento, no hay más que una idea.

Perseverancia, pues, queridos compatriotas.

Pidamos con energía otro régimen político mejor, que sin obstáculos permita tomar acuerdos decisivos respecto al orden económico para ser grandes, respetados y libres por el trabajo. La aurora de la verdadera prosperidad de la isla será la aurora de su redención.

Y esto no se consigue con grandes factorías azucareras levantadas con capitales extranjeros; focos del absentismo—ese azote de las colonias—que destruyen la pequeña propiedad y aumentan el número de los insolventes, estrechando la condición de nuestros doscientos cincuenta mil braceros—tesoro inmenso que debemos cuidar, porque no lo tiene en área igual ningún otro país.

Queremos conservar los caracteres distintivos de nuestro pueblo, y lo primero es su agricultura tal como fue en los buenos tiempos, pues ella ha sido y será la base de nuestra grandeza.

Influyamos para que sigan funcionando con todos los adelantos de la industria las haciendas de caña que mueven y distribuyen mejor los valores circulantes.

El cafetal con su risueño arbolado, sus flores, sus frutos y todos sus encantos.

La estancia con centenares de cabezas de ganado, que pueden competir con las razas más finas del mundo.

Nuestra pequeña finca rústica con los sembrados de arroz, habichuelas, malangos, yautías, batatas, tabaco, todo eso lo queremos intacto y hasta el cómico del africano, de aquel infeliz expatriado que tan bien soportó su infortunio, dándonos el mayor ejemplo de bondad, humildad y resignación.

Imitemos las virtudes de la gran nación francesa que cual ninguna sabe ser fuerte y grande en el trabajo y en el ahorro.

Sigamos el ejemplo de aquella agrupación latina que desde su gran revolución social proclamó la división del territorio, y hoy cuida de sus cuarenta mil y más propietarios, contentándose con medianas fortunas, lejos de esos delirios de los millones, de esas grandjerías político mercantiles, sus rápidos ascensos y sus ruidosas caídas, que trastornan los cerebros y hasta desfiguran á los republicanos del Norte.

Licurgo divide el distrito de Esparta y de la Laconia en treinta y nueve mil porciones de tierra y adjudica una porción á cada jefe de familia, se

ausenta para dar tiempo á los ánimos de aquietarse y á su regreso ¿qué encontró?

Los campos llenos de montones de mieses de igual bulto y colocados á distancias iguales. Parecióle que veía una finca espaciosa, cuyo fruto acababa de repartirse entre hermanos; y á ellos les pareció ver un padre, que en la distribución de sus dones no muestra más amor á los unos que á los otros.

Roma cayó para no levantarse más cuando los ricos se apropiaron las heredades de sus vecinos pobres, bien fuera por compra, bien á consecuencia de violencias ó procedimientos judiciales.

"Latifundia perdiere Italiam"—exclama Plinio.

Los detentadores de vastos dominios habían llegado á ser desmesuradamente ricos, multiplicándose el número de los proletarios, que pronto fueron aniquilados bajo el peso de la miseria.

¡Desgraciados los pueblos que no saben aprovechar las lecciones de la Historia!...

Si no disputamos palmo á palmo el pedazo de tierra; si mediante arrendamiento ó venta damos pábulo á la concentración del suelo, la isla no será en breve otra cosa sino una extensa factoría, con numerosa población oprimida y hambrienta...

¿Y de qué medio valerse para que no se complete la desgraciada transformación que anunciamos, iniciada ya en algunos puntos?

Es un hecho innegable que entre las causas de la postración de la agricultura entre nosotros, la más palpable, de mayores consecuencias, es la falta de numerario.

También es una verdad que, con la invasión, el cambio de moneda y el ruinoso temporal, quedó el país en las peores condiciones para levantar fondos y reconstruir las mejoras rurales, profundamente quebrantadas.

La hipoteca territorial nada representa en el exterior. Por el esfuerzo propio se hará muy poco y los Bancos actuales no tienen el caudal necesario para estos negocios.

No queda más recurso que el empréstito, y éste sería de fácil realización y á tipo bajo si el Gobierno de Washington se prestara á la operación.

Y los millones adquiridos para tan laudable fin no serán, no, para entregarlos directamente á los agricultores, sino para constituir el Banco de Puerto Rico—un instituto insular autónomo, órgano financiero con patrimonio impersonal, no perteneciente á ninguno, sin propósito de lucro, con fines de pública utilidad, administrado por ciudadanos independientes, de reconocida probidad, ilustración y amor al terruño.

Ejemplos de estas formas modernizadas del crédito, de tan útiles organismos sociales, existen ya en Italia y otros países de Europa.

No tienen accionistas ni especuladores. La moneda y los billetes de Banco, como instrumentos universales de circulación, influyen sobre toda la vida económica de los productores y consumidores.

Mientras que el Banco pertenece á una sociedad de ac-

cionistas á quien correspondan los dividendos, difícilmente se sustraerán á la tentación de conducirse en sus operaciones por exclusivos criterios de ganancia con peligro de los intereses generales. Por eso conviene á los Gobiernos hacer de la dispensa del crédito una función social, confiada no á una Sociedad de especuladores, sino á Bancos libres con tesoro del Estado y para utilidad pública.

Demás está decir que la expresada corporación atendería todas las erogaciones de la provincia, daría entrada á sus rentas, siendo á la vez baluarte más fuerte contra las crisis económico-financieras.

Con ella en acción los efectos de San Ciriaco no se hubieran sentido.

Si recorremos la historia de la Hacienda pública de todas las naciones, veremos cómo los gobiernos en circunstancias extraordinarias tuvieron que reforzar el capital de los Bancos con dinero del Erario, pidiéndoles también sumas prestadas y á cambio de concesiones importantes.

De eso no hubiera habido necesidad si aquellos pueblos contaran con institución financiera como la que proponemos, formada por el Estado para el Estado y la sociedad.

A esto contestarán algunos que el Gobierno de los Estados Unidos no interviene nunca en el orden económico; que allí el individuo, la libre concurrencia lo hacen todo.

Pero vamos á ver lo que hay de cierto en esto, si con nosotros debe procederse así, y los inconvenientes ó peligros del descantado sistema individualista.

En primer lugar, el Gobierno americano ha intervenido aquí en todo desde el principio y hasta en la constitución de la familia.

Proclama el individualismo cuando le conviene.

En el orden financiero económico, nos dió el inflexible, duro bill Horander y el patrón oro, reduciendo la circulación metálica en un 40 0/0 cuando debió aumentarla.

Autoriza Bancos para emitir papel y guardar los fondos de la provincia sin ningún beneficio para ésta.

En Prusia hay un Banco privilegiado, pero le deja grandes beneficios al Estado.

Allá en los Estados Unidos se han subvencionado empresas particulares con dinero y donativos de tierras. Tienen un Banco nacional potente. El Tesoro presta dinero á los Estados al 3 por 100. Es mayor, día por día, la circulación metálica y hasta á los filipinos que pelean les dió una moneda especial, aumentándoles también el stock monetario.

A nosotros nada.

Y bien está que se ponga todo empeño en vigorizar el sentimiento individual, para que el esfuerzo propio y la asociación contribuyan á nuestro mayor progreso; pero una violenta reforma que deja á la actividad privada, débil después de larga tutela, abandonada á sus escasas fuerzas, pretender eso no es de gobernantes que conocen la evolución de los agregados sociales.

Es un hecho histórico que ni en el pasado en el presente ha llegado á constituirse ningún

GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 531

Estado conforme á los principios de esa escuela. Todos se mantuvieron siempre muy lejos del ideal del sistema.

Bélgica, á quien suelen citar los individualistas, adopta, cada día una actitud menos favorable al *laissez faire, laissez passer*. Véanse las leyes hechas por aquel Parlamento en favor de las clases obreras—Más de 13,000 pobres se han hecho propietarios de su casa con la garantía del Estado. La Caja de préstamos les ha adelantado al 3 por 1000 más de 27 millones de francos.

Lo mismo Inglaterra, Francia, Alemania y todas las naciones protegen al desvalido, á las industrias y á la agricultura.

Como dice bien un escritor moderno de economía política, "el individualismo, rompiendo todo vínculo unitario y de armonía, disuelve las sociedades en la anarquía y hace del Estado un mero guardador de la libertad al servicio de los intereses individuales."

Si el gobierno mejor es, como ha dicho Mr. Shaw, el que gobierna menos, el ideal consistiría en que no existiese ninguno.

Recordamos lo dicho hace algunos años en el *Times*, de Londres, por el publicista inglés Mr. G. Bernard Shaw.

Los americanos del Norte no saben gobernarse. Crean que el mejor gobierno es el que gobierna menos, y aquella democracia se desmoraliza á impulsos del individualismo.

DR. ANTONIO J. AMADEO
Puerto Rico, setiembre 21 de 1903.

Carta abierta

SR. DIRECTOR DE "EL DÍA."
P.

Muy señor mío:

Verdaderamente creo que es una necedad estar excitando con tanta frecuencia al estimado director de *El Noticiero* don Leonidas Briceño para que haga pública su opinión con respecto al asunto anexionismo, pues sus creencias sobre ese particular son bien conocidas. En *El Figaro* y *La Prensa Libre* dieron á conocer públicamente sus opiniones: ellas son pruebas bastantes para suponer que de aquella cercana fecha á la de hoy, no ha variado el señor Briceño de modo de pensar, sino que, por el contrario, á no ser una inconsecuencia incalificable, con vista de los últimos acontecimientos, se habrá afianzado y convencido más de la bondad de sus miras.

Así, pues, señor Director, no veo la necesidad de seguir solicitando al señor Briceño que emita opinión en este sentido.

Soy del señor Director muy attº) S. B.

CALIXTO FERDA

San J. sé, Dic 17 de 1903

NOTA

No es cierto, como lo afirma un ligüero republicano en una gacetilla de nuestro colega "El

Derecho," que la mayor parte de los ligüeros estén disgustados ni mucho ni poco con la nueva Directiva, debido á que el nombramiento viene, casi todo, de arriba. En ese centro no hay arriba ni abajo ni elemento alguno extraño. Lo que es cierto es que, gran parte del elemento ligüero que por una ú otra causa ha permanecido alejado del centro ha resuelto volver á él para acordarlo y para evitar que la Liga vuelva á llevar fracasos como en las últimas elecciones municipales.

La nueva Directiva fue nombrada por mayoría absoluta y desde luego no puede haber descontento por eso.

Lo que ha habido, y eso es común á todo cuerpo colegiado, es que una parte de los ligüeros, partidarios de la más absoluta alternabilidad, han querido elemento completamente nuevo en el directorio y otros han deseado conservar el que existe. Pero aparte de esas diferencias, comunes como hemos dicho á toda asociación, podemos asegurar que, dado el buen sentido común y los hábitos de orden que distinguen á nuestros artesanos, toda diferencia ha desaparecido en aras del bien común.

La Liga, que según parece tomará un aspecto más social que político, progresará mucho indudablemente.

Actualidad extranjera

Washington, 16.—El senador Hepburn de Idaho presentó una moción al Congreso, autorizando al Presidente Roosevelt para adquirir, por medio de la anexión, la isla de Santo Domingo.

Londres, 16.—El testamento del difunto Cardenal Herrera y Espinoza, cuya defunción acaeció el 9 del presente, contiene el extraordinario legado de diez mil pesos al primer General español que logre desembarcarse en territorio de los Estados Unidos á la cabeza de una fuerza suficientemente potente para vengar las derrotas sufridas en Cuba y las Filipinas. Pendiente el acontecimiento, el dinero quedará depositado en el Banco de España.

Washington, 16.—El Vice-cónsul de los Estados Unidos en Puerto Plata avisa que ha estallado otra revolución en Santiago; el movimiento es formidable. Se supone que se debe á la falta, de parte del Gobierno provisional, de obtener el reconocimiento del Ministro americano, Mr. Powell. Dió esto por resultado que el Gobierno en referencia no pudo obtener un empréstito, el cual fue necesario para sostenerse. No se ha recibido nada oficial relativo á la conspiración contra la vida de Mr. Powell, mas la armada ampliará las medidas necesarias para proteger la Legación Americana.

París, 16.—Dentro de dos semanas, Mr. Santos Dumont emprenderá viaje á St. Louis, para supervisar la instalación de un inmenso globo dirigible que participará en la carrera de globos.

Madrid, 16.—Hoy falleció Monseñor Uti. Era Uti el último Arzobispo español de Santiago, de Cuba.

Viena, 16.—El embajador Francisco José recibió las delegaciones austro-húngaras; el discurso del trono fue notable por la manifestación del Emperador de sostener la triple alianza. Se hizo referencia al fallecimiento del Papa León

XIII y á la buenas relaciones exteriores que ahora conserva la dual monarquía á la armonía que existe entre Austria y Rusia con respecto á los balkanes, cuya política es de sostener en aquellas regiones el statu quo. En esta obra cuenta con el sincero apoyo de las demás potencias.

Calcuta, 16.—La expedición británica penetró á Tilei por vía del paso Jelep, cuya elevación es de 1438 pies sobre el nivel del mar; tuvo que vencer estupendas dificultades de trasportes.

Emérides de Costa Rica

Diciembre 18 de 1718.—El Gobernador de La Haya revista las fuerzas de Cartago y hace revistar las de Matina y Esparza, habiendo entre todas un contingente de 1,318 hombres entre caballería é infantería.

HECHOS Y DICHS

Ejercicios de Artillería

Están efectuándose en la Plaza de Armas, por la tropa, en la mañana con baterías de montaña, y en la tarde por la oficialidad, con cañones de sitio.

El miércoles en la mañana tuvo lugar, en la casa de habitación del Dr. Zumbado, la boda del joven don Manuel Francisco Soto con la apreciable señorita Juana Zumbado. Fueron padrinos don José María y don Federico Zumbado y el Comandante de Policía de Heredia señor Sáenz, la esposa de éste y las señoritas Clara Rojas y Ester Zumbado. Los esposos partieron para su hacienda en San Joaquín por el tren de las 11 a. m.

En la tarde del miércoles hubo por la bomba del Pase de la Vaca un pleito escandaslo entre dos individuos de aquel lado, resultando uno de ellos herido. Lo ruidoso del bochinche y la alarma que en el vecindario produjo, no alcanzaron á atraer al lugar la presencia de los policías, que sí abundan, palo en mano, cuando el asunto es valadí.

Debido á las interrupciones en la vía, ocasionadas por el fuerte temporal de estos días, ha estado llegando el tren de Limón con dos horas de atraso. Parece que la línea quedará nuevamente expedita en la próxima semana.

En otra ocasión dijimos lo que ahora repetimos: por el lado de la pulpería denominada "La Chispa" habitan unas mujercitas que escandalizan mucho y que pelean diariamente con todo el mundo.

Los chiquitines y las criadas de servir están de plácemes; el carrousel de los caballitos está armándose en el mismo sitio de los años anteriores.

La Sociedad Costarricense de Seguros de Vida tendrá asamblea general el próximo 3 de enero, con el objeto de nombrar la Directiva que fungirá en el año 1904.

Una individuo de mal vivir y de mala sangre llamada Petra Fuentes le dió de bofetadas ayer á otra. La tal Petra daba cada golpe como si fuera un hombre. ¡Dios la acompañe en las fiestas!

Han cogido la costumbre algunos chiquillos de sentarse en la banca que hay frente al Asilo Chapuí, al anochecer, con el objeto de arrojarle cáscaras de frutas y pedradas á los transeúntes. Dos jóvenes que ya habían sido víctimas de las groserías apuntadas pasaban antes de anoche con dirección á la Sabana y sufrieron en silencio la consabida guerrilla; al poco caminar se devolvieron disimuladamente y al pasar frente á los muchachos le dieron un par de buenos fuetazos á cada uno.

Un hermoso cerdo negro se paseaba ayer tarde con aire grave y entera circunspección por la acera de la iglesia Catedral; con la vista lo seguimos hasta que desapareció.

Ya hay trazas de que vuelva á la vida activa el reloj de Catedral; ayer vimos una escalera frente á la carátula indicando que algún piadoso relojero se ha decidido por fin á colocarle las manecillas y ponerlo en movimiento.

La acera vieja del Hotel Imperial ha sido cambiada por otra de piedra.

Nosotros también suplicamos al Comandante de Plaza que ordene que se sigan efectuando las paradas militares en el Parque Central; en el portal frente al Teatro Nacional no son lucidas ni gustan.

Esquivelito ha recogido de varias pulperías muchas pesas y medidas que no llenan los requisitos legales.

Un vendedor de chicha que tiene su expendio en el Mercado fue víctima ayer de los cacos; él es muy amigo de un relojero que también está establecido en ese sitio y acostumbra ir á su taller á echar un párrafo: en una de esas le robaron tres garrafas de chicha.

En la esquina Sur oeste de la Merced atropelló ayer un caballo á un hombre que caminaba en muletas; el jinete tuvo la culpa. Dichosamente el atropellado no sufrió mucho.

La policía decomisó muchas verduras y frutas que estaban en mal estado á la venta, lo mismo que unos cuantos litros de leche revuelta con agua.

Frente á la conocida casa "Los Leones" cayó un hombre que llevaba una gran carga de madera al hombro, y se fracturó un brazo; hubo que llevarlo en coche donde un médico.

También un muchacho de los que acostumbran patinar en el desagüe frente á la casa de la familia Fernández Güell, cayó cuando llevaba más velocidad, pegó la cabeza en el cordón de la acera y se hizo una gran herida. Inmediatamente avisaron al padre del muchacho quien se apresuró á encontrar á su hijo y lo llevó á chilillazos hasta la casa, pues le había prohibido patinar más. Ya van dos desgracias que suceden allí.

Por el lado de la estación al Pacífico se dieron ayer duro dos carretoneros: á uno le pusieron la nariz como un tomate.

En el "Sesteo" del Paso de la Vaca estaban jugando unos chiquillos junto á unos bueyes

que allí estaban; de pronto cayó uno cerca de las patas de uno de esos animales y le dió una fuerte coz al muchacho, que se llama Selín Mesén.

En las casas de don Pedro Vals, tras la estación al Atlántico, roban á las lavanderas—diariamente—ropas, trastos de cocina y cuanto dejan en el patio. Todas esas vecinas nos han encrgado suplíquemos á don Ricardo Salazar ó á don Máximo Morales que les envíen un policía á esa esquina solamente en la noche, pues de día reina tranquilidad. Ojalá nos atiendan los señores Comandantes.

Antes de anoche por Cuesta de Moras hubo una de gritos y cantos grandes; la algarazá la formaban unos cuantos que estaban medio alegres en una taquilla.

En la acusación hecha por el señor Miguel Angel Salazar contra el Director de *El Día*, éste fue absuelto. En la seguida contra el señor Salazar por el presbítero don J. J. Calderón, aquél fue condenado á tres días de arresto en la cárcel pública de esta ciudad.

En nombre de la Junta Directiva que preside, el señor don Federico Mora se ha servido honrarnos invitándonos para que asistamos á la velada de simpatía hacia el pueblo colombiano, que dicha Junta organiza y que tendrá efecto el domingo próximo á las ocho de la noche, en el Teatro Variedades.

Agradecemos infinitamente la atención de quien nos proporciona el gusto de asistir á un acto que aplaudimos con entusiasmo.

Servicio de la noche

Anoche á las ocho se verificó la elección de Directiva para el Colegio de Abogados en el año próximo entrante. Con lujosa mayoría resultó así:

Presidente.—Lic. don Andrés Venegas.

Vocales:—Licenciados don Ricardo Jiménez, don José Astúa Aguilar, don F. Aguilar B., don Gerardo Castro, y don Alberto Gallegos.

Fiscal.—Lic. don Luis Anderson

Tesorero.—Lic. don Carlos Sáenz.

Secretario.—Lic. don Carlos M. Jiménez.

Pro-Secretario.—Lic. don Carlos Brenes.

LIGA DE OBREROS

El resultado de la elección, anoche, fue el siguiente:

Presidente: don ALBERTO VILLASEÑOR.

Vice-Presidente: Lic. don FRANCISCO ALPÍZAR.

Secretarios: don FEDERICO HERRERA G. y don CARLOS MONGE U.

Pro-Secretarios: don CORNELIO SALAZAR y don JUAN ANTELLÓN.

Tesorero: don EMILIO AR-TAVIA.

Fiscal: don JUAN RODRÍ-GUEZ M.

FELICITAMOS Á LA LIGA: ESA ELECCIÓN ES LA VIDA.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario; RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

Y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

C-RICA RAILWAY

Company Limited

Con motivo de las fiestas cívicas de esta capital, y para conveniencia de las personas residentes en provincias, se correrán trenes para Cartago y Alajuela y puntos intermediarios, en la noche de los días 31 de diciembre y 1º y 2 de enero, saliendo de San José á las 11 p. m.

Los trenes que salen diariamente á las 5 p. m. para Cartago y Alajuela, serán suprimidos durante esos días.

R. E. BROUNGER

San José, diciembre 15—1903.

Admor. Gral.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

“La Nueva York”

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de “La Violeta.”

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA— **LA DELIA** —CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.

AVISO

En el punto llamado “Bananito” de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

Sombreros de pita,

muy finos para la estación de verano vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sur del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.
The International Commercial Co.
The New Century Typewriter.

The Surprise Store—NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapices “Siempre Listo.” Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc.

Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

A nuestros queridos suscritores rogamos que á la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.

RESTAURANT Y GENAS

Contiguo á los galrones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos.

La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIF. DE JENARO VALVERDE.

CAFE MOLIDO
de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado

y contigua á la botica de “La Violeta”

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir exprofesamente de Francia.